

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Número suelto		5
Id. extranjero		10

## HORAS DE DESPACHO

Remoción: De las once de la mañana a las seis de la tarde y de los diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Anunciación: Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

Oficinas: Conquistador, 30

## PALMA

Anteayer una cuadrilla de muchachos de unos catorce años se entretenía en apagar los faroles de la calle del Conquistador.  
Como esta traviesa la cometen con bastante frecuencia, se hace preciso un poco de vigilancia para aplicar a los autores el correctivo merecido.

Ayer al medio día se promovió un regular escándalo entre varios jóvenes en la calle de Ballester.

La contienda duró largo rato, intervinendo un guardia municipal, que restableció el orden.

Los promotores han sido denunciados a la autoridad competente.

En la escollera del muelle se cayó ayer por la mañana un individuo, produciéndose una herida en la cabeza y varias contusiones en la pierna y costado derecho.

Recogido por unos compañeros, fue trasladado a su casa.

Ayer fué denunciado al señor Juez competente un joven, presunto autor de haber maltratado con un palo a otro individuo, produciéndole una contusión en la cabeza.

Hemos recibido el número 17 de la acreditada revista *Progreso*, verdadero archivo de trabajos comerciales y literarios de gran valor, coleccionados en un periódico que es un modelo de colores y trabajos tipográficos.

El número que tenemos a la vista contiene el siguiente sumario:

Males a remediar: José Benítez Galán.—Teorías sobre la causalidad solar: Ricardo Cirera, Mariano Ballester.—Intercambio: José Palaci Surir.—Comercio exterior de España: Fortunato Chavau.—El pleito de Marruecos: Rafael Mañan.—General, Ramón Cáceres.—Industrias Dominicanas: Enrique Deschamps.—Desde Tánger: Aquiles Vivó.—Notas Comerciales: Arturo Guardiola.—Correo de América.—Actualidades.—Generales.—Crónica financiera: M. C. A.—Cambios y Equivalencias.

Ilustraciones de Argemí, Buil, Vehil y otros distinguidos artistas.

Ha presentado la dimisión del cargo de Alcalde de Sóller don Miguel Ripoll Magraner, que lo había desempeñado durante un año.

Corresponde ocupar su puesto al concejal don Pedro J. Mora y Arbona.

En las primeras horas de la mañana de ayer un joven que descargaba unos cerdos en la plaza de las Enramadas recibió de uno de ellos un mordisco en la muñeca derecha, produciéndole una herida de bastante consideración.

Varios vecinos del Arrabal de Santa Catalina se han acercado a esta redacción suplicándonos llamemos la atención de la autoridad municipal acerca de la calidad de la leche que en ocasiones se expende en dicho caserío.

A pesar del tiempo algún tanto variable que reinó ayer en esta ciudad, los paseos se vieron animadísimos, en particular el del Borne, convidando a ello el tiempo que al avanzar el día fué tornándose más sereno y apacible.

Verificóse ayer la novillada que había sido suspendida el domingo pasado. El público que asistió a la plaza fué escaso y quedó satisfecho del conjunto de la fiesta. Los novillos cumplieron como tales y permitieron que, con ellos, hicieran toda clase de suertes los lidiadores; de estos se distinguieron dos, el espada *Cocinero* (mallorquín) como toro serio y que tiene vista; y el otro anónimo que fué la risa de la tarde.

A la misa celebrada ayer a medio día en la iglesia de la Merced con motivo de ser la fiesta onomástica del Duque de Madrid asistió nutrida representación del partido tradicionalista de esta ciudad, presidida por la Junta provincial del mismo.

Dijo la misa un padre Mercedario y durante ella se cantaron con armonium varios motetes, resultando el acto muy solemne.

El ganado de cerda en el mercado de Felanitx continúa en depreciación. Se hacen hoy las compras a razón de 10 y 10'50 pesetas la arroba. El precio del almendron en dicho mercado ha mejorado un poco. Hoy se paga, en dicho mercado, a 84 pesetas los 42 kilogramos.

Las naranjas de Sóller se han pagado a 30 y 35 reales la carga.

Leemos en *El Felanitense* la siguiente queja de aquel Ayuntamiento y por la importancia que encierra la reproducimos:

«Hace tiempo que la autoridad de marina de Porto-Colom, está representada exclusivamente por un cabo

de mar que nunca reside en dicho puerto, sino que vive en Palma.

Ante tal anomalía, y en vista de los inconvenientes que se presentan para atender a las entradas y salidas de embarcaciones y otros servicios del puerto, nuestro Ayuntamiento ha acudido en queja al Excmo. señor Ministro de Marina, para que no se dejen de tal manera desatendidos los deberes que incumben a la autoridad del ramo, sea quienquiera que la ejerza en esta población.»

En la caseta de los señores Prácticos del muelle, se halla a disposición del que acredite ser su dueño un rosario encontrado en la plazaola existente frente a dicha caseta.

## El cierre de las tabernas

Acuerdos de los taberneros

Anteayer el Excmo. Jefe Civil de la provincia hizo circular la orden a los dueños de las 17 tabernas que como tales figuran en la matrícula industrial de esta ciudad de que en cumplimiento de las Reales ordenes últimamente publicadas tuvieran cerrados sus establecimientos en domingo.

La orden fué cumplida pero puestos de acuer lo los taberneros resolvieron reunirse ayer a las once de la mañana en el local de la Cámara de Comercio.

En dicha reunión el presidente dió cuenta a los reunidos de la entrevista celebrada con la autoridad gubernativa y tras de breve deliberación acordaron lo siguiente:

1.º Acatar gustosamente la orden gubernativa, de tener sus establecimientos cerrados, por comprender que son ellos en realidad los únicos taberneros de Palma puesto que no hay más número que figuren en la matrícula industrial «Tabernas.»

2.º Visto con sorpresa el escaso número de establecimientos autorizados para la venta de vinos en una capital de 69.000 almas, y apercibidos de la gran competencia ilegal e ilícita que les hace el gran número de expendedores sin estar en condiciones en la matrícula Industrial, para la venta de dichos carnes, resolvieron lo siguiente:

Hacer público por medio de la prensa y suplicar a todos los dueños de establecimientos donde se expendan vinos en cualquier forma, se pongan en condiciones para poderlo hacer dentro el plazo de ocho días, que de lo contrario, contra la voluntad del gremio reunido serán denunciados por los antedichos unicas 17 Taberneros que han tenido que cerrar sus establecimientos.

3.º Quedó convenido establecer seguidamente una vigilancia a costa del gremio reunido para fundamentar las denuncias contra los que no se hayan puesto en condiciones, pasados los ocho días mencionados.

Además trataron los reunidos del aumento del 40 por ciento que sufrirán sus matrículas el primero de Enero próximo, a consecuencia de la Ley de degravación de vinos cuya cuota se elevará a pesetas 320'26.

## Ferrocarril Palma Sóller

Encontramos en el semanario *El Sóller* las siguientes noticias:

Obras en la parte de Palma

En la otra parte del *Coll* se despliega bastante actividad y lo prueba el que desde la salida del túnel, hacia la capital, haya 7 brigadas de obreros que trabajan en la explanación de los terrenos por donde ha de pasar la línea férrea. Una de dichas brigadas se ocupa actualmente en allanar el terreno señalado para construir la estación de Buñola.

Hay además dos brigadas de albaniles que ya llevan construidos dos puentes definitivos y han dado ya principio a otro.

En el túnel mayor de la parte de Buñola, las brigadas de avance llevan perforados unas 140 metros y según nuestros informes en breve se dará comienzo a los trabajos de abovedaje, para lo cual se hacen los preparativos indispensables.

Obras en la parte de Sóller

El túnel mayor, que es el señalado con el número 1, tenía anteayer en la parte de Sóller agujereados 255 metros. De éstos hay ya 154 con la bóveda y los pies derechos construidos.

El terreno que en la perforación se encuentra continúa siendo arcilloso. El manantial de agua brotado días pasados, como saben nuestros lectores, a una profundidad de unos 200 metros, no ha experimentado variación alguna.

Entre la boca Norte del túnel mayor y el *Pajol d'en Baña*, hay en la actualidad unas 10 brigadas que trabajan en la explanación de la línea. Dos de ellas están ocupadas en los desmontes del túnel número 2, que es el que pasará por debajo del camino que antiguamente conducía a Palma en el punto conocido por *S'Hostalet*.

El señor Bovio cree que dicho túnel estará para emboquillar a principios del próximo Diciembre.

Hay también en aquel trozo de línea, 2 brigadas de canteros y albaniles que se dedican a la construcción de las alcantarillas, habiendo dejado cuatro terminadas.

El túnel del *Pajol d'en Baña*, al que

se dió principio hace ya varias semanas, en la parte que da al *Coll de Sóller*, tiene de galería más de 50 metros. En este túnel se ha hallado y continúa hallándose roca dura, y la perforación se verifica casi de continuo por medio de barrenos. Como en el mayor, se trabaja también en éste de día y de noche.

En el lado opuesto de este túnel, en la parte que mira a Sóller, se continúa el desmonte y se cree que dentro algunas semanas el terreno estará preparado para dar comienzo a la perforación.

Y en el trozo de línea comprendido entre la salida del túnel del *Pajol d'en Baña* hasta el de *Son Angelats* y Sóller, no hay todavía ninguna otra brigada, por no estar aún expropiados los terrenos por donde ha de pasar la vía. Tan pronto como lo estén, nos dijo el señor Bovio—se ocuparán todas las brigadas que se puedan, y así se podrá trabajar en toda la línea y dar a las obras toda la actividad posible.

Estos días, continuó diciéndonos el señor Bovio—me han prometido la expropiación de los terrenos donde se ha de abrir el túnel de *Son Angelats* en las inmediaciones de la carretera de Deyá, y es casi segura que se dará principio al desmonte para su horadación el lunes de la próxima semana.

Días pasados el señor Bovio estuvo en Barcelona para tratar la adquisición de los ventiladores que han de renovar el aire en el interior del túnel mayor, diciéndonos que la instalación de los mismos ha recaído en la acreditada casa inglesa *Karquer y Sommer*, la que se ha comprometido a instalarlos en la primera quincena del actual Noviembre.

Preguntamos también al señor Bovio si se llevarán máquinas perforadoras para la perforación de los túneles, respondiéndonos que se adquirirán si el terreno que se encuentre lo exigiera.

En la actualidad hay ocupados en toda la línea y túneles unos 400 obreros. Continuamente siguen viniendo de la Península, siendo la mayoría de los llegados últimamente, gallegos y castellanos.

## La Feria de Inca

Ayer se celebró la última feria de la ciudad de Inca.

He aquí los precios que rigieron en el mercado.

Almendrón, de 85'50 a 0'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).  
Trigo, de 16'50 a 0'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).  
Candeal, de 16'50 a 0'00 id.  
Cebada del país, de 10'50 a 0'00 id.  
Id. forastera, de 10'00 a 0'00 id.  
Avena del país, de 9'00 a 0'00 id.  
Id. forastera, de 7'50 a 0'00 id.  
Habas para cocer, de 19'00 a 0'00 id.  
Id. ordinarias, de 16'50 a 0'00 id.  
Id. para ganados, de 16'00 a 0'00 id.  
Maíz, de 11'00 a 0'00 id.  
Garbanzos, de 20'00 a 0'00 id.  
Frijoles, de 30'00 a 0'00 id.  
Habichuelas (confits), de 5'00 a 0'00 id.  
Id. blancas, de 3'20 a 0'00 id.  
Cerdos cebados arroba, de 12'50 a 0'00 id.  
Higos pasos, de 8'00 a 0'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).  
Azafrán, de 275 a 0'00 onza.

## TEATROS

La Protectora

Desde que han empezado las funciones en este teatro se ve la sala llena todos los domingos, y ayer no fué la entrada de las más flojas.

La función empezó con la zarzuela *Marina* y terminó con *El Chaleco Blanco*, representándose por segunda vez entre una y otra la parodia *Juanito el Tenorio*, que mantuvo la hilaridad de los espectadores por sus numerosas situaciones cómicas.

Los aplausos menudearon para todos los artistas y aficionados de la compañía Alcaína.

Asistencia Palmesana

Buen día fué ayer para la empresa de este teatro.

La función de la tarde en que se puso en escena *Don Juan Tenorio* se vió bastante concurrida.

El pueblo prodigó aplausos a todos los aficionados y en especial a la señorita A. Cortés y los señores Llobera y Ballester.

La función de la noche era de despedida de la compañía.

En ella se pusieron en escena la zarzuela en dos actos *Marina* en la que distinguió el tenor señor Parpal; y el cuarto acto de la ópera *La Favorita* cantado por los señores Llobera, Ferrer, y la señora Fiol.

Al final del acto fueron muy aplaudidos los dos últimos por lo ajustado que cantaron el «Spirto Gitile».

Por último se representó la zarzuela titulada *Los Baturros*, en la que se hizo repetir la romanza a la señora Froix y la jota cantada por la misma y el señor Llobera.


Desde el sábado próximo funcionará en este teatro un cinematógrafo.

Obreros Católicos

Continúa este teatrillo recibiendo los favores del público, contando las funciones por llenos.

La divertida comedia en tres actos *El octavo no mentir*, entretuvo a la numerosa concurrencia, que saboreó las chistosas situaciones de que está cuajada la obra.

En la interpretación estuvieron acertados todos los aficionados, distinguiéndose las señoritas Useras, la señora Busutil y los señores Ferran y Sacanell M.



### Don Andrés Rosselló y Juliá

FALECIO AYER  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijo, hijas, hijos políticos, hermana, hermano político, nietos, sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde a las seis en la iglesia de San Francisco y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como también al turno de misas que se celebrarán mañana martes de siete a once de la misma, en la capilla de las almas de la parroquia iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente Casa mortuoria: Bosch, 4, 1.º

El Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

El juguete cómico *El novio de doña Inés* fué la obra puesta para final de velada que como siempre hizo pasar un rato divertido al público.

## De Sociedad

Ayer tarde falleció, después de larga y penosa dolencia, nuestro buen amigo don Andrés Rosselló y Juliá, padre político de nuestro compañero y Administrador de LA ALMUDAINA don Juan Muntaner.

El señor Rosselló fué un laborioso industrial, logrando que su fabricación conquistase buena acogida en los mercados castellanos.

Una cruel enfermedad le ha tenido estos últimos años anonadado, consumiéndose su actividad y sus sentidos.

Deja este mundo sin enemistades, pues su carácter bondadoso le hacía estimar de cuantos le rodeaban.

Descanse en paz y reciba su esposa é hijos, y en particular nuestro compañero la expresión de nuestro profundo pésame.

Entre los pasajeros llegados ayer mañana de Barcelona, en el vapor «Cataluña» figuraban don Antonio Font, don Antonio Fernández, don Antonio Font, don Pedro Noguera é hija don Bartolomé Ferragut y señora, don Baltasar Pujol, don José Sintes, don Antonio Rosselló, don Antonio Quintana, don Juan Rigo, don Juan Lliteras y don Jaime Gelabert.

Ha fallecido en Manila, a los cinco años de edad, el niño Antonio Luis Ramón y Riusech, hijo de paisanos nuestros establecidos en el archipiélago filipino. Enviamos a éstos y a los abuelos del infeliz niño que residen en Palma la expresión de nuestro pésame.

Los preliminares para la Exposición-Tómbola organizada por el «Círculo de Bellas Artes» tocan a su término y hacen augurar el éxito más completo.

Definitivamente la Exposición se celebrará en el local de la Lonja, adornado convenientemente.

Mañana, martes, las señoritas que formarán las diversas comisiones de postulantes se reunirán en los salones de los señores Ascensión, con objeto de ultimar ciertos detalles concernientes a la tómbola.

Acompañado de su hijo don Antonio llegó ayer a esta ciudad, casi restablecido de las heridas que recibió en el desgraciado accidente que sufrió al regresar de la expedición a Luch, el ex-director de la escuela normal y profesor del Instituto don Sebastián Font.

La tierna violinista Cristeta Goñi, tenía que dar anoche otro concierto en el Teatro *Defensora Sollerense* en vista del gratísimo efecto que produjo el anterior.

Parte del producto de la entrada se destina al Hospital de la ciudad de Sóller.

Mañana se celebrarán en la iglesia de San Magin solemnes funerales por el alma de don Bartolomé Palmer.

Para asistir a ellos ha venido de Madrid, su hijo don Gabriel, Capellán de Honor de S. M.

## Intento de suicidio

Ayer tarde a cosa de las cuatro y media un individuo de unos treinta años, llamado Pablo Soler Santamaría, natural de León, penetró en el zaguan de la casa número 5 de la calle de Campaner, al objeto se supone de esperar a su esposa que sirve de nodriza en dicha casa.

Como esta no bajase sacó de sus bolsillos los papeles que llevaba, los que arrojó al barrote de hierro de la puerta de entrada.

Acto seguido se dirigió al brocal del pozo que existe en aquel zaguan y se arrojó al fondo, pero se mantuvo cogido a la cuerda.

Visto el hecho por la señora de la casa, empezó esta a dar voces de socorro, acudiendo algunos vecinos y domésticos de la casa, quienes saca-

ron al mencionado Soler, en bastante mal estado.

La Cruz Roja mandó enseguida una camilla con personal de la Asociación, y el que había atentado contra su vida era poco después conducido al hospital.

El Soler, según en el lugar del suceso oímos es un hombre de vida poco ordenada. Había servido en el cuerpo de Carabineros, del que se separó, andando errante sin trabajar varios meses, lo que motivó el disgusto en el matrimonio.

Últimamente había salido del Hospital é intentaba hablar de nuevo a su mujer.

Al lugar del hecho acudieron los jefes y algunos individuos, de la guardia municipal y de policía.

## Conato de incendio

Esta madrugada a cosa de las dos y cuarto é alarmado a las personas que aún no se habían entregado al reposo, el toque de auxilio de la campana de la parroquia de Santa Cruz.

Un redactor nuestro ha salido acto seguido hacia aquel barrio, dirigiéndose al Puig de San Pedro, donde se corría la voz de que se había declarado un incendio.

No pudo, afortunadamente, calibrarse así, pues a los pocos momentos la campana cesaba de tocar, en señal de ser ya innecesarios los auxilios.

El conato de incendio, ha ocurrido en un depósito de licores y petróleo de una taberna de la calle de Pescadores llamada *Ca'n Dominguez*, en ocasión en que los dueños ya se habían retirado.

Se quemó un alambique y varias cantidades de alcohol y una de las cajas de petróleo.

El pronto auxilio de unos vecinos evitó un verdadero siniestro, dada la materia almacenada, haciendo innecesaria la presencia de un pelotón de soldados de artillería que acudieron al mando de un oficial, y de los bomberos y guardia municipal y policía, que prontamente se habían personado.

También vimos al arquitecto municipal señor Benmassar y a los concejales señores Sampol, Canet y Calafell.

El número de personas que se reunieron fué considerable.

Aparte de los escasos cañones materiales, no se registró accidente alguno entre las personas. Únicamente un gato, un hermoso animal de propiedad del dueño de la taberna, fué sacado cadáver del almacén donde se inició el fuego.

## Una circular

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular:

«Actualmente se está haciendo una reparación general en las líneas telegráficas de esta provincia, sustituyendo los postes podridos y las porcelanas rotas, a fin de conservar aquéllas en el mejor estado de servicio.

A medida que van colocándose porcelanas nuevas son rotas é pedradas por los muchachos, especialmente en la proximidad de las poblaciones, siendo por tanto estril el sacrificio que el Estado se impone para tener bien aisladas sus líneas. Para conseguir este fin, precisa también que, por los dueños de las líneas rústicas ó sus arrendadores se proceda a dejar en todo momento los conductores telegráficos libres del contacto de las ramas de los árboles ó autorizar al personal de vigilancia de Telégrafos para hacerlo, pues hay muchos propietarios que se oponen a ello, con serias amenazas.

En el remedio de recientes averías, ha podido también apreciarse que los hilos telegráficos han sido rotos a mano airada, ya por que de momento estorban el tránsito, ya para verificar su sustracción en vez de separarlos y apoyarlos convenientemente sobre las ramas, para salvar la comunicación, que interesa igualmente conservar, tanto al Estado como

al público en general interin acude el personal de Telégrafos llamado a reparar el daño.

Y, estando dispuesto este Gobierno a no tolerar bajo ningún concepto y por consiguiente a reprimir con dureza semejantes abusos, encargo a todas las Autoridades de los pueblos en cuyos términos hay establecidas líneas telegráficas, como también a la Guardia civil y demás dependientes de mi Autoridad la mas rigurosa vigilancia a fin de evitar aquellos desmanes y denunciándome cual quier falta se observe contra lo expresado en esta circular.—Palma 2 de Noviembre de 1907.—El Gobernador, L. de Irazabal.»

## Organización de los servicios

de Agricultura y ganadería

Este real decreto tiene por objeto la recopilación de cuantas disposiciones había para el ramo de agricultura, que se encontraban dispersas y sin orden, acomodándolas en su organización a la del Consejo superior de la producción y Consejos provinciales, con arreglo a lo que preceptúa el real decreto de 17 de Mayo último y al presupuesto que se proyecta para el año de 1908.

El tit. I comprende los servicios centrales de agricultura y ganadería y la inspección.

Este título consta de tres capítulos: el primero es el de los servicios de agricultura, explicándose en él su funcionamiento en los cuatro negociados que aparecen detallados en la Memoria que acompaña el proyecto de presupuesto, y que son:

- 1.º Enseñanza técnica, cultiva y plagas del campo.
  - 2.º Informaciones agrícolas.
  - 3.º Mejoras agrarias.
  - 5.º Acción social.
- El capítulo 2.º se refiere a los servicios de ganadería que se clasifican en cuatro grupos: 1.º enseñanza y mejora pecuaria; 2.º transporte y venta de ganados; 3.º higiene y policía sanitaria; y 4.º propaganda y asociación.

Por este real decreto los servicios encaminados al fomento de los intereses pecuarios, los referentes a higiene zootécnica y mercados y mataderos en su aspecto pecuario, tendrán en el ministerio de Fomento una inspección que los haga efectivos en armonía con el de Gobernación.

El capítulo 3.º se refiere a la inspección de los servicios de agricultura, cuyas funciones inspectoras se realizarán por la Junta Consultiva Agronómica y por la sección de Agricultura del Consejo superior de la producción.

El título 2.º se refiere a los servicios regionales, estando dividido en tres capítulos, que son:

- 1.º Granjas-Escuelas prácticas de Agricultura regionales.
- 2.º Establecimientos especiales de enseñanza y experimentación agrícola.
- 3.º Servicio regional.

Las Granjas-Escuelas prácticas de Agricultura regionales son establecimientos de propaganda agrícola y de enseñanza. Se detalla el funcionamiento de estos establecimientos ya como centro de propaganda, ya en sus relaciones con los agricultores.

En cada Granja se dará las siguientes enseñanzas:

- 1.º Secundaria en dos años para propietarios é hijos de éstos que deseen adquirir los conocimientos para perfeccionar sus cultivos y jefes de labranza, con objeto de que en las explotaciones culturales vinícolas y pecuarias pueda colocarse un personal instruido en las verdaderas enseñanzas agronómicas.
- 2.º Internado de obreros.—Esta enseñanza se dará en aquellas Granjas que dispongan de local adecuado para la misma. La duración será de un curso solar esencialmente práctico, asignándose a los alumnos una retribución por su trabajo manual.
- 3.º Cursos breves de invierno para pequeños labradores.—La duración de esta enseñanza será de tres meses, consistiendo en las nociones necesarias para dotar a estos pequeños labradores de conocimientos agronómicos.
- 4.º Cursos breves para obreros.—Estos serán cada uno de quince días durante las épocas apropiadas y versarán sobre operaciones de cultivo más importantes en cada región.
- 5.º Enseñanzas para maestros de escuela.—Se dará durante las épocas

de vacaciones cursos en las mismas Granjas, asignándose una remuneración con cargo a la designación del presupuesto, con el fin de estimular a que concurran a las clases.

6. Enseñanza agrícola a los soldados.—Esta se verificará durante los meses de Enero, Febrero, Junio, Julio, Agosto, Noviembre y Diciembre, que son los señalados en la real orden del ministerio de la Guerra de 4 de Julio de 1904.

El capítulo 2.º se refiere a los establecimientos especiales detallándose la forma y modo de funcionar de la estación agrónoma, la patológica, la de ensayos de máquinas e instrumentos agrícolas, de olivicultura, enológicas, industrias derivadas de la leche, sericícolas, ampelográficas, apicultura y avicultura. En cada uno de estos Centros se dará preferencia a la enseñanza con arreglo a su especialidad.

El capítulo 3.º comprende el servicio regional dividido en las 13 regiones agrónomas que para este efecto está dividida España.

En la capitalidad de cada región se publicará mensualmente un Boletín agrícola, existiendo una Granja escuela de agricultura por región.

El título 3.º comprende los servicios provinciales y está dividido en dos capítulos, que son:

Capítulo 1.º Servicio técnico administrativo.

Capítulo 2.º Servicio social agrario. El técnico administrativo estará a cargo de un ingeniero agrónomo a las inmediatas órdenes del jefe de Fomento provincial.

A cargo de este servicio estará el muy importantísimo de las estadísticas de la producción que comprenderá no sólo los cereales, vinos y aceites, sino también las de todas aquellas otras cosechas que, aun cuando comprendan un limitado número de provincias, conviene conocer para tener en todo momento una estadística completa de la producción española. Además se le encomienda cuanto concierne a mejoras agrícolas, técnica e irrigación.

El capítulo 2.º Servicio social agrario, tiene por objeto cumplir las funciones de enseñanza y de educación, encomendadas a los Consejos provinciales de Agricultura y Ganadería por Real decreto de 17 de Mayo último.

Para desempeñar este servicio, habrá en cada provincia un ingeniero agrónomo que tendrá a su cargo un laboratorio y campos de demostración, realizando este funcionario el desempeño de la cátedra ambulante.

Los laboratorios provinciales tendrán por misión instruir a los cultivadores sobre la composición de sus tierras y de sus necesidades, materias fertilizantes, géneros o substancias alimenticias del hombre y de los animales, productos agrícolas y ensayo de simientes, protegiéndoles contra el fraude en toda clase de materias de que se sirven para su explotación y con tino.

Estos ingenieros darán al agricultor en todo momento los consejos de que han de menester, valiéndose del laboratorio como órgano de consulta, de enseñanza y de difusión de conocimientos entre los labradores.

Los campos de demostración, que correrán a cargo de este servicio social agrario, tendrán por misión mostrar al agricultor los resultados adquiridos en los centros experimentales respecto a la clase y forma de las labores; a la práctica de los cultivos adecuados a las condiciones de la localidad y las alternativas de cosechas que deben adoptarse para la mejora de la producción agrícola y de la vida del cultivador.

Trimestralmente se verificará en las respectivas Granjas regionales Asambleas a las que concurrirán los ingenieros agrónomos encargados en cada provincia del servicio social agrario. Estas Asambleas durarán diez días y tendrán por objeto poner en comunicación a los ingenieros de las Granjas, con el fin de que verbalmente se transmitan los datos y noticias adquiridos.

A los ingenieros encargados de este servicio, con el fin de estimularles en el desempeño de su cargo, se les adjudicará, mediante concurso que organizará la sección de Agricultura del Consejo superior de la Producción, dos premios, cuya consignación aparece en el proyecto de ley de presupuestos.

Por la cátedra ambulante, que constará de conferencias en los pueblos y de consultas por escrito, se tiene a divulgar los elementales conocimientos indispensables para el mejoramiento agrícola en forma práctica, persuasiva y que interese al labrador a ensayar y le despierte el deseo de aprender.

EN EL CIRCULO LIBERAL

Conferencias populares

«Abastecimiento de aguas de Palma» por don Bernardo Calvet.

Con la misma concurrencia de todos los domingos celebróse anoche otra de las conferencias populares que viene dando el «Círculo Liberal».

Dióla el ingeniero y ex-alcalde de Palma don Bernardo Calvet, quien después de breves cuartillas de preámbulo, entró enseguida en materia.

Dijo al principio que actualmente Palma cuenta con mucha menos agua por habitante que cuando el Rey don Jaime I la distribuyó a su modo, abusando de los derechos de conquista, entre los nobles, ya porque la población ha aumentado, ya porque se regaba tal vez entonces menos que ahora.

Llamó la atención desde el principio de su conferencia sobre la importancia y trascendencia de la resolución del problema, en el cual, la más pequeña equivocación puede producir graves pérdidas ya a la administración comunal, ya a la salud pública.

Esta idea fué la nota sostenida en toda la conferencia, desarrollándola y sosteniéndola en todos los sentidos.

Analizó las diferentes aguas que brotan en Mallorca y refiriéndose a

la posibilidad de su traida dijo que nadie ha dicho aún si alguna de ellas es buena y suficiente, en una palabra, que nada se ha hecho y que por lo tanto todo está por hacer y por estudiar.

Hizo resaltar las excelencias de la ciencia de la Ingeniería, pues cada dato que dá está fundado sobre constantes prácticas y demostraciones de la realidad, que no es una ciencia teórica sino práctica, fundada en los paulatinos inventos y perfeccionamientos, y por lo tanto sus afirmaciones son irrefutables, al contrario de otras ciencias cuyos cálculos tienen que fundarse sobre posibilidades y creencias.

Citó varios ejemplos en demostración de ello.

Condenó el que esa importantísima cuestión hayan de resolverla las comisiones del Ayuntamiento, compuesta de personas respetabilísimas pero que desconocen incluso lo que van a resolver, y llamó la atención acerca de que no se deje seducir el ayuntamiento por proyectos hechos por empresas particulares, por atractivos que sean, pues en Barcelona esas empresas lejos de ser científicas son puramente comerciales, y en cuatro días dejan hecho el proyecto que se les encarga, desde la cosa más sencilla a la más complicada, sin tener en cuenta el objeto para que ha de servir ni las condiciones del país a que se ha de aplicar.

Por lo tanto, dijo, no hay otro camino que entregar el asunto a los técnicos, y pagar el personal que se necesite; porque su trabajo vale algo y no exigirle resultados hasta que haya hecho los estudios y tanteos precisos.

Terminó condenando el proyecto del señor Fontseré y el acuerdo del Ayuntamiento de aprovechar el agua del pozo de Santa Margarita, en atención a su situación en el interior de la ciudad y por lo tanto abonado a impurezas por contaminación; e insistiendo en lo afirmado anteriormente de que el asunto del abastecimiento ha de encargarse a personal entendido y si se quiere un proyecto ajustado a nuestras necesidades ha de gastarse el dinero que sea preciso sin escatimarlo, por ser importantísimo el que la resolución del problema sea acertada ya que ha de servir no para nosotros solos sino para las generaciones venideras.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó a las ocho de la mañana el vapor correo *Cataluña*, conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

Con cargamento de explosivos entró a las siete de la mañana el vapor español *Nembrot*, el cual después que hubo desembarcado una partida zarpó a las doce para Tarragona.

A las nueve de la mañana salió para Marsella el vapor *Isiño*, llevándose mucha carga y algún pasaje.

Para Ibiza ha debido salir anoche a las doce el vapor correo *Cataluña*.

CULTOS

Para hoy

Jubilo de Cuarenta Horas

Continúan en San Juan en honor de San Zacarías, Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis, a las siete el ejercicio del mes de Noviembre, a las diez y media Misa mayor; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores, en San Cayetano ó San Felipe Neri.

Jubilo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Juan en honor de San Zacarías, Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis, a las siete el ejercicio del mes de Noviembre, a las diez y media Misa mayor; al anochecer, Rosario, meditación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Piedad, en Santa Eulalia.

Santoral

Hoy.—San Carlos Borromeo, obispo y santa Modesta.

Mañana.—San Zacarías, profeta y santa Isabel, padres del Bautista y el beato Martín de Porres, confesor.

SORTEO SEMANAL

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

En el verificado el domingo 3 Noviembre fueron agraciados los números siguientes: Núm. 30, con el primer premio 10 ptas. » 17, » segundo » 5 » » 50, » tercer » 3 »

DR. PABLO CHABANEIX

ex-alumno de los hospitales de París. Afecciones nerviosas, enfermedades de la nutrición y de la piel. Electricidad médica, bajo todas sus formas, altas frecuencias. RAYOS X. en todas sus aplicaciones. Consulta de 11 a 1.—Mirador, (esquina Paau) 2.º

HERBORISTERIA «LA CATALANA»

Doña Jerónima Pujol, ofrece al público su acreditado establecimiento de hierbas y plantas medicinales para toda clase de padecimientos. Los resultados han sido siempre satisfactorios.—Soledad, 9, (frente a la portería de las Misiones).

ALMACEN Y DESPACHO DE VINOS LEGITIMOS

Rancios, rancietes, tintos y rosados y demás clases.

SANTO CRISTO, 4

(No dejes de probarlos)

Advertisement for DON BARTOLOMÉ PALMER Y ROSSELLO, FALLECIÓ EL 29 DEL PRÓXIMO PASADO OCTUBRE. Includes a cross symbol and text about his death and funeral arrangements.

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Las fiestas en Tetuán.—Llegada de Comisiones.—Moros y españoles fraternizan.

Madrid 3 a las 13.—Comunican de Tetuán que reina en dicha ciudad extraordinaria animación con motivo de las fiestas que se celebran.

Han llegado comisiones de las colonias de Tánger y Larache y de los ayuntamientos de Ceuta y Algeciras.

Ayer desembarcó toda la oficialidad del crucero *Extremadura*, siendo objeto de una entusiasta acogida por parte de los moros fraternizando con los españoles.

Los marinos visitaron al bajá de la ciudad devolviéndoles éste la visita en el Consulado.

Estas mútuas visitas aumentaron la satisfacción de los moros ante las demostraciones de afecto de los marinos españoles.

Llegada a Rabat de soldados imperiales. Grandes lluvias.—Temporal.—Animación.

Madrid 3 a las 13.—Noticias recibidas de Rabat el día 30 del pasado Octubre llegaron los soldados imperiales para rendir los debidos honores a la Embajada española.

En dicho día llovió de una manera extraordinaria; grandes aguaceros convirtieron las calles en verdaderos torrentes.

En el mar se ha desarrollado furioso temporal.

La barra por el estado del mar era imponente, alcanzando las olas una altura de quince metros, que hacía difícil el desembarco.

No se tienen noticias del crucero *Pelayo*.

Con motivo del viaje de la Embajada española portadora de los regalos de don Alfonso al Sultán Abd-el-Aziz reina en Rabat grandísima animación.

Contra Casa-Blanca.—El Sultán desea dinero.

Madrid 3 a las 13.—Témese que en breve se desarrollen graves sucesos en Casa-Blanca, porque Muley-Hafid aprovechándose de la época de los temporales y al frente de numerosos patriotas y fanáticos se dirige contra las huestes del general Drude.

El sultán Abd-el-Aziz hace esfuerzos para obtener fondos con que sostenga un regular ejército que le mantenga en el trono. Ha empeñado buena parte de sus alhajas en los bancos de Londres.

Allende Salazar informa a Maura de lo tratado en París.

Madrid 3 a las 21.40.—Han conferenciado hoy largamente el señor Maura y el Ministro de Estado señor Allende Salazar.

La conferencia ha versado sobre el viaje de éste a París y sus entrevistas con el ministro de Estado francés sobre la cuestión de Marruecos.

Se guarda reserva acerca de lo tratado en dicha conferencia, a la que se da gran importancia.

Las tropas de Hafid a Mogador.—Las francesas.—Deserciones en las imperiales.

Madrid 3 a las 22.40.—El sábado próximo ó el domingo, terminado ya el período del Ramadan, las fuerzas de Muley Hafid irán sobre Mogador.

Las tropas francesas que desembarcarán, desarrollarán el plan convenido.

En las tropas imperiales de Rabat se notan muchas deserciones.

La barra de Rabat, infranqueable.—El «Pelayo».

Madrid 3 a las 22.40.—Dicen de Tánger que procedente de Rabat ha llegado a aquel puerto el vapor *Quetzal*.

Los tripulantes de este barco dicen que la barra de Rabat continúa infranqueable a causa de los temporales.

El acorazado *Pelayo* sigue anclado frente a la bahía de Rabat.

NOTICIAS SUELTAS

Cierre de tabernas

Madrid 3 a las 11.55.—Todo el día de hoy han permanecido cerradas todas las tabernas incluso las situadas en las afueras de Madrid obediendo las reiteradas órdenes comunicadas, sin que ocurriese ningún incidente digno de mención.

Día desapacible.—Chubascos frecuentes.

Madrid 3 a las 11.55.—El día amaneció desapacible con lluvias generales, cayendo chubascos copiosos y frecuentes, observándose notable baja de temperatura.

El tiempo continúa nublado y con aparatos de nuevos chubascos.

De Inglaterra.—A Inglaterra

Madrid 3 a las 11.50.—Noticias de Londres dan como un hecho el establecimiento de una alianza ofensiva y defensiva entre Inglaterra y España.

Irán a Inglaterra para asistir al matrimonio del infante don Carlos varios caballeros de las Ordenes militares de cuyo consejo es presidente.

De viajes

Madrid 3 a las 13.—El 10 del actual saldrán de Flessing a bordo del *Hohussollern* para Londres los emperadores de Alemania, acompañados del secretario de Estado.

Dase como seguro que en breve visitará Madrid el presidente de la república francesa M. Fallieres.

Corrida en Barcelona.—Bombita y Vicente Pastor.

Madrid 3 a las 21.40.—Telegrafían de Barcelona que los toros del Sallitro lidiados esta tarde han sido medianos.

Bombita estuvo superior en dos y bien en uno.

El diestro Vicente Pastor, que sustituyó a Bombita tercero, mató su primer toro, de un gran volapié, y estuvo muy bien en los otros dos.

Reyería.—Muerto a pedradas

Madrid 3 a las 21.40.—Telegrafías de Avila dan cuenta de que en Mijares riñeron por cuestión de riegos los labradores Eustaquio Diaz y Francisco Fernandez.

El primero, en el calor de la reyería, agredió al Fernandez a pedradas, matándole y dejándole horriblemente mutilado.

El matador ha sido detenido.

Tres ahogados

Madrid 3 a las 21.40.—Dicen de Vigo que el maquinista de un vapor pesquero cayó al agua en el muelle de Bonzas ahogándose, pues a causa de la oscuridad no fueron eficaces los auxilios de salvamento.

También se han ahogado un tripulante del vapor *Miasso* y otro sujeto que se cayó al mar en la dársena.

Los tres ahogados eran casados.

Una anciana que muere en la calle.—Escasez de camas en un Hospital.

Madrid 3 a las 22.—Una anciana octogenaria que fué recogida del

arroyo por haberle dado un accidente, fué trasladada en una camilla a la Casa de Socorro y luego al Hospital.

Allí no pudo ser admitida por falta de camas, transportándose al asilo de María Cristina previo aviso telefónico del Gobernador señor Marqués de Vadillo, siendo admitida por caridad.

Al destapar la camilla se la sacó cadáver.

Doble crimen.—Mujer decapitada

Madrid 3 a las 22.—Comunican de Ciudad Real que en villa de Tomelloso un sujeto llamado Miguel Gomez, que habitaba en aquella desde hacia dos años, decapitó a su esposa con una navaja.

El pueblo, indignado, acudió al lugar del crimen y el matador se infirió ante el vecindario una herida en el cuello con la misma arma, quedando en gravísimo estado.

Ignóranse los móviles de este doble crimen.

Cuchilladas.—Hijos que defienden a sus padres.—Un muerto

Madrid 3 a las 22.—En Riococo dos conductores de carromatos, llamados Vicente Garcia y Ezequiel Benavides, tuvieron una disputa por cuestión del oficio.

Los hijos de ambos José Garcia y Jesús Benavides, intervinieron en la reyerta en defensa de su respectivo padre, resultando muerto el Ezequiel Benavides, de una tremenda cuchillada.

Considérase autor del hecho al José Garcia.

La población en Alemania disminuye.

—Escuelas cerradas

Madrid 3 a las 22.—Telegrafían de Berlin que la población en Alemania decrece de una manera alarmante.

El Consejo de Instrucción Pública ha demostrado con sus estadísticas recientes que disminuye desde hace varios años el ingreso en las escuelas de primera enseñanza, llamando sobre ello la atención del Gobierno.

Hasta tal punto ha decaído la población alemana que varias escuelas han tenido que cerrarse por falta de niños.

Una riña.—Un muerto y un herido

Madrid 3 a las 22.—Los individuos Juan Muñiz y Pedro Rodazo sostuvieron cuestiones en la carretera de Extremadura, por oponerse aquél a que el Pedro fuese el novio de su hijastra.

El Muñiz resultó muerto de una puñalada, quedando asimismo el matador herido gravemente de una pedrada que recibió en la contienda.

Toros en Tetuán. El negro «Facultades»

Madrid 3 a las 22.—Comunican de Tetuán que la corrida que se ha celebrado con ganado de Muriel ha resultado mala.

Los bichos han sido bueyes por sus condiciones, teniendo el último que ser retirado al corral por ser de noche.

El diestro *Patolas* estuvo mal y *Rondeño*, pésimo.

El negro *Facultades* hizo una labor breve y valiente en el único toro que mató.

Mejora el tiempo.—El «Carlos V»

Madrid 3 a las 22.40.—Telegrafían de Cádiz que el tiempo ha mejorado notablemente en el mar, reanudándose el tráfico de buques que se había suspendido.

Ha zarpado para Cartageno el crucero *Carlos V* que se hallaba aquí fondeado, procedente de Casa-Blanca.

Una hija contra su madre

Madrid 4 a las 21.10.—Ha sido denunciada al Juzgado competente, una muchacha de unos 14 años llamada Purificación Dalac.

Dicha muchacha, ante los malos tratos que recibía de su madre, resolvió vengarse echando cerillas en el coccido al objeto de envenenarla.

NOTICIAS DE BARCELONA

El nuevo general gobernador de Menorca.—Los tradicionalistas.—En honor de don Carlos

Barcelona 3 a las 22.16.—Ha salido para Mahón, al objeto de posecionarse de su nuevo destino el general Teruel, recientemente nombrado Gobernador Militar de la plaza de Menorca.

Los tradicionalistas han celebrado hoy solemne fiesta con motivo de ser la festividad de don Carlos de Borbon.

Han oído misa de comunión y más tarde solemne oficio en la iglesia de Belen.

Además han repartido alimentos a los pobres.

Una fiesta.—Bendición de una bandera Barcelona 3 a las 29.10.—En el Parque Guell, se ha celebrado una bonita fiesta a favor de los damnificados por las inundaciones.

El acto se ha visto concurridísimo. Se ha verificado, revistiendo verdadera solemnidad, el acto de la bendición de la bandera de los somatenes.

Con tal motivo se ha celebrado una misa de campaña y después un banquete.

Este ha estado presidido por el general señor Ruiz Bahols.

Corresponsal.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Artista mallorquina elogiada.—Paquita Clar

Madrid 3 a las 19.30.—Ha obtenido un ruidoso triunfo en el teatro de los Campos Eliseos, de Bilbao, la joven actriz paisana nuestra Paquita Clar.

En la interpretación del papel de *Doña Inés*, en el *Tenorio*, ha obtenido unánimes elogios de los diarios que recojo de aquella localidad.

El *Liberal*, escribe: «Paquita Clar ha encarnado una *Doña Inés* a la altura de las eminencias dramáticas, revelándose, actriz dramática y convenciendo su linda figura y su dicción ingenua.

Nombramientos de temporeros

Madrid 3 a las 19.20.—Ayer fueron remitidos a esa, los nombramientos de los escribientes temporeros para la confección del censo electoral, nombramientos que ha firmado el Director del Instituto Geográfico y Estadístico señor Martín Sanchez.

Los nombrados son los señores Gelabert, Valent y Juan, como ya adelanté.

Maura y los catalanistas—Luz y taquígrafos

Madrid 3 a las 19.30.—Me consta que no existen tratos ni inteligencias entre los catalanistas y el señor Maura, en cuanto atañe al proyecto de reforma de la Administración local.

Este proyecto se ventilará en las Cámaras con luz y con taquígrafos, hasta su aprobación.

Maura regresa contento de la cacería.

Madrid 3 a las 19.30.—El señor Maura ha regresado muy contento de la cacería que ha efectuado en los Lavaderos, a la que había sido invitado con su hijo y otros parientes y amigos.

Se han cobrado en los distintos ojeos, alrededor de setecientas piezas.

Corzuelo.

ESPECTACULOS

Lírico

Función para hoy de 5 a 10 de la noche de cinematógrafo con escogido programa.

Cinematógrafo

Todos los días secciones de 6 y media a nueve.

JOSÉ SEGURA

Especialidad en cifras caladas a las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 800 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas.—Composturas de todas clases

San Nicolás, 8.—PALMA

Tipo-lit. de Amengual y Mntaner